
– Почему Вы решили создать 
в газгольдере именно планетарий? 
Как возникла идея?

– Почему планетарий? Да потому, что 
это интересно. Вообще-то, сама конфигу-
рация сооружения наталкивает на такую 
идею. Когда я впервые попал в этот газ-
гольдер летом 2015 года, мысль построить 
здесь планетарий возникла сразу. А когда 
стало ясно, что в этот газгольдер влезает 
самый большой в мире планетарий, инте-
рес к идее только возрос. 

Работы наша команда развернула 
в 2016 году – и примерно через полтора 
года, к концу 2017-го, проект был запущен, 
так сказать, в базовом варианте. Модерни-
зация и совершенствование оборудования 
и контента продолжаются по сей день. За 
время, прошедшее после открытия, мы 
уже заменили проекционное оборудова-
ние. Сейчас гораздо более яркая и четкая 
картинка, чем было вначале, гораздо выше 
качество звука. Увеличилось число экспо-
натов. 

В соседнем здании, также входящем 
в наш комплекс, появилась лаборатория. 
Мы использовали много современных 
технологий: прототипирование, робото-
техника и пр. Те роботы, с помощью кото-
рых мы осуществляли раскрой материа-
лов, создавая планетарий, – стали частью 
бесплатной экспозиции в лаборатории, 
открытой для посетителей. 

– А вопрос окупаемости проекта 
Вас не смущал?

– Во-первых, для нас на первом месте 
стояла все-таки не коммерция; интересно 
было реализовать технически сложный, 
уникальный и полезный проект, форми-
рующий (прежде всего, у детей) интерес 
к науке и технике. А во-вторых, он обо-
шелся относительно недорого, если срав-
нивать с аналогами, в которых использу-
ется весьма недешевая импортная техника. 
Мы же с самого начала ориентировались 
только на свои силы: сами разрабатывали 

оборудование и контент, да и практиче-
ски все работы внутри также осущест-
вляли самостоятельно. Подрядчиков было 
мало, зато штат компании пополнился 
специа листами в различных областях (это 
и архитектура, и строительные работы, 
и дизайн, и программирование, и многое 
другое), которым интересно было принять 
участие в таком небанальном проекте. 
Сейчас эта команда задействована уже 
в других инициативах.

Работа своими силами позволила сэко-
номить очень серьезные деньги. Нами 
выполнено сложное оборудование для 
планетария, которое не уступает импорт-
ным аналогам, например, компаний Carl 
Zeiss Planetariums или Konica Minolta, 
стоящим порядка полумиллиарда 
рублей. Благодаря использо-
ванию собственных раз-
работок нам оно стоило 
кратно дешевле, не 
говоря уже о том, 
что это была очень 
интересная техни-
ческая задача. 

С у м м а р н ы й 
объем затрат на 
проект соста-
вил порядка 
320 млн рублей, 
часть из кото-
рых взята в кредит. 
Сейчас происходит 
постепенный возврат 
средств. И в реализацию 
второй очереди мы планируем 
инвестировать еще около 100 млн 
рублей. Думаю, постепенно эти средства 
«отобьются», поскольку эксплуатацион-
ные затраты сравнительно невелики. Для 
сравнения: общие затраты на создание 
планетария в Москве составили примерно 
5 млрд рублей. Там, конечно, сделана 
шикарная экспозиция и поставлено самое 
современное оборудование, что позволило 
сформировать большой трафик посети-

телей, но вернуть такие масштабные вло-
жения в обозримой перспективе, на мой 
взгляд, практически невозможно.

– Вы упомянули о второй очереди 
проекта. Что она будет вклю
чать?

– Мы планируем более тесно увязать 
между собой наши объекты – газгольдер 
и прилегающее к нему здание, сформи-
ровать единый музейно-просветитель-
ский комплекс. Сооружения соединит 
некапитальная пристройка (против ее 
устройства не возражают органы охраны 
наследия), в которую из планетария будут 
вынесены кафе и магазины. Необходимо 
привести в порядок фасады. Также будут 

завершены ремонтно-реставра-
ционные работы в здании, 

где размещается лабо-
ратория и работает 

наша команда. В нем 
в советское время 
были сделаны 
переделки, кото-
рые нужно лик-
в и д и р о в а т ь , 
чтобы вернуть 
и с т о р и ч е с к и й 
облик (в отличие 

от газгольдера, 
сохр анившего ся 

в очень неплохом 
состоянии). Кроме 

того, намечен еще один 
этап модернизации обору-

дования планетария. Думаю, 
на окончательное доведение проекта 

«до ума» понадобится еще около полутора 
лет. Тогда окончательно будет сформи-
рован научно-технический комплекс, где 
расположатся звездный зал, музей с кос-
мическими экспонатами, интерактивные 
залы с виртуальной реальностью, образо-
вательные классы и обсерватория, лабо-
ратория робототехники, залы для лекций 
и дискуссий и пр.

Евгений Гудов:  
«Почему планетарий?  
Потому что интересно»

Михаил Кулыбин / Планетарий с самым большим в мире 
куполом работает в Петербурге уже больше года. О второй 
очереди проекта и других планах «Строительному 
Еженедельнику» рассказал Евгений Гудов, генеральный 
директор компании «Арт-технологии», управляющей 
комплексом.
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Газгольдер на набережной Обводного канала, 74, в 1882 году построило Общество сто-
личного освещения – одна из компаний, осуществлявших газовое освещение улиц Санкт-
Петербурга. Проект для этого строения разработали архитектор Вильгельм Бернгард 
и его отец, директор Института гражданских инженеров Рудольф Бернгард. Крупнейший 
в городе газгольдер имеет 43 м в диаметре и 27 м в высоту. Сверху его перекрывает 
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– Вы сказали, что сейчас рабо
таете и над другими проектами?

– Да, наша команда наработала большой 
и, без преувеличения, уникальный опыт, 
который востребован и другими структу-
рами. Планетарий привлек интерес, у нас 
довольно большой трафик посетителей, 
среди которых – самые разные люди, 
включая топ-менеджеров компаний, рабо-
тающих в различных отраслях. В итоге 
к нашей команде стали обращаться с пред-
ложениями о сотрудничестве при реализа-
ции самых разнообразных проектов.

Среди них одним из наиболее интерес-
ных стало создание первого планетария 
на Кипре. Он войдет в состав крупного 
храмового комплекса, который возвел 
на острове основатель одной из крупней-
ших строительных компаний Петербурга, 
Группы «Эталон», Вячеслав Заренков. Это 
очень интересный проект, который будет 
выполнен по последнему слову техники. 
Многие задумки, которые появлялись при 
работе над нашим планетарием, но по раз-
ным причинам не могли быть реализованы 
(из-за недостатка средств или из-за боль-
шого размера нашего проекта), мы хотим 
воплотить на Кипре.

Кроме того, имеющиеся разработки 
могут быть использованы при модерни-
зации планетариев по всей стране. Наше 
оборудование – импортозамещающее. 
Иностранную технику регионы по понят-
ным причинам (из-за дороговизны) при-
обрести не могут; наша же стоит суще-
ственно дешевле. Напомню, что в стране 
сейчас 56 планетариев, они вполне вос-
требованы в рамках школьных и вне-
школьных образовательных программ. Но 
лишь в 14 из них установлено современ-
ное оборудование, в других же стоит тех-
ника 1960–1970-х годов, не позволяющая 
предложить посетителям информацию 
в интересном формате. Поэтому мы сей-
час разрабатываем полнокупольные про-
екционные системы для малых и средних 
куполов.

– При реализации проекта у вас 
не было проблем с градозащит
никами или КГИОП? Вообще, как 
к нему отнеслись городские власти?

– Мы изначально занимали вполне чет-
кую позицию в отношении полного сохра-
нения исторических объектов, на которых 
работаем. Мы целиком оставили соору-
жения в том виде, как они были, не про-
делывали никаких дополнительных отвер-
стий или окон и вообще вели очень мало 
капитальных работ. Как я уже говорил, 
и конструкция, и качество строительства 
газгольдера настолько хороши, что восста-
новления и масштабного ремонта не тре-
бовалось. 

Несмотря на такое бережное отноше-
ние к наследию, у нас, откровенно говоря, 
были опасения, что кто-нибудь начнет 
что-то опротестовывать. Но они оказались 
совершенно напрасными, никаких претен-
зий градозащитники нам не предъявляли. 

И КГИОП – тем более, поскольку все 
работы с ними всегда согласовывались. 
Кстати, из КГИОП к нам даже прихо-
дили экскурсии для ознакомления с газ-
гольдером именно как с частью архитек-
турно-строительного наследия Северной 
столицы.

Вообще, со стороны городских властей 
наш проект получил поддержку. Думаю, 
что всех вполне устроило, что один из 
заброшенных объектов начал использо-
ваться под культурно-просветительские 
цели, да еще без вложения бюджетных 
средств. После открытия к нам даже при-
езжал тогдашний губернатор Петербурга 
Георгий Полтавченко.

Павел Борисенко, 
заместитель 
председателя 
Комитета 
по инвестициям 
Санкт-Петербурга:

 
– Наше ведомство активно поддерживает 
проекты, развивающие так называемый 
«серый пояс» города (бывшие промыш-
ленные территории) и оказывающие зна-
чительный эффект на развитие города 
в целом. Несмотря на то, что проект 
планетария реализуется на территории, 
находящейся в частной собственности 
и за счет частных средств, Комитетом по 
инвестициям с первых этапов его реали-
зации оказывалось всестороннее содей-
ствие в части организации и координа-
ции работы с профильными ведомствами 
города.

Судить об успешности проекта можно по 
популярности, которую за время работы 
с ноября 2017 года приобрел Планетарий 
№ 1 среди жителей Петербурга и туристов 
со всего мира – это уникальный мультиме-
дийный культурно-образовательный про-
ект не только для нашего города, но и для 
России в целом.

В планетарии на постоянной основе 
проводятся экскурсии и лекции для уче-
ников образовательных учреждений 
Северной столицы, гостей города. Про-
ходит значительное количество культур-
ных, развлекательных и образовательных 
мероприятий. Высокий уровень данной 
площадки подтверждается проведением 
ряда мероприятий на уровне городского 
правительства: премия «Инвестор года» 
и Инвестиционный форум Петербурга.

Отдельного упоминания стоит и безус-
ловное положительное влияние проекта 
на сохранение и развитие исторического 
наследия города, так как для создания 
Планетария № 1 инвестором были про-
ведены масштабные работы по восстанов-
лению и реставрации объекта культурного 
наследия – крупнейшего старинного газ-
гольдера России.

мнениe

плоский купол системы Шведлера с радиальными металлическими фермами, связанными 
стальными прутьями. В советское время некоторый период там работал коксогазовый 
завод. Затем сооружение не использовалось. Признано объектом культурного наследия 
федерального значения. В конце 2017 года в нем, в составе музея «Люмьер-Холл», зарабо-
тал планетарий с крупнейшим в мире проекционным куполом диаметром 37 м.
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